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““煤煤电电送送去去外外地地，，污污染染却却留留下下了了””
资源型城市遇尴尬，代表建议在蓝天数基础上增动态考核

“山东的燃煤总量是全国的十
分之一，空气污染情况是非常严重
的。”17日，山东省政协人口资源环
境委员会副主任委员谭庆华说，目
前造成雾霾的主要原因就是能源的
消耗。山东是工业大省，产业结构偏
重，重化工企业比较多，消耗大量能
源。此外，山东省人口众多，除了供
暖燃煤造成空气污染，去年山东机
动车保有量全国第一，能源的排放
也加重了雾霾现象。

“引起雾霾的原因是多方面的，
牵扯经济结构、产业结构。比如，把
燃煤改成燃气、用电，这是一个长期
的过程。”谭庆华说，驱散雾霾，英国
用了20年的时间，我们用不了那么
长的时间，但不能指望在三五年内
解决。

“解决雾霾问题，是全社会的责
任。”谭庆华说，全社会都应该引起
高度重视，每个居民都要引起重视。

“在会议室开会，我感觉温度在27度
左右，空调有必要调到这么高的温
度吗？完全可以再低一些，应该马上
意识到这是能源转换问题，会污染
空气。”

本报记者 陈玮

民进山东省委在“关于加强山
东省PM2 . 5污染监测、研究及治理
工作的建议”的提案中还提到，应严
禁垃圾焚烧，尤其是城乡结合部，垃
圾数量巨大，但是清运和处理措施
严重滞后，应建立有效的垃圾清运
和处理机制。在农村地区，应推广秸
秆还田、秸秆沼气化利用、秸秆培育
食用菌等技术措施，严禁农田秸秆
焚烧。

在交通方面，一方面，应进一步
发展公交系统，并推广“公共自行车
免费服务系统”公益项目，倡导低碳
环保的出行理念，鼓励群众乘坐公
交车和骑脚踏车出行，减少城镇机
动车污染物排放量。另一方面，应推
进城乡低等级道路改造，提高林草
覆盖率，减少道路扬尘。

见习记者 陈晓丽

本报青岛1月17日讯（记
者 吕璐）“未完成年度预
定的改善空气质量目标，或者
空气质量恶化，向区市政府征
收生态补偿金。大气环境质量
不能按期改善，暂停审批该区
域内排放大气污染物的新建
项目。”17日上午，青岛市环
保、城建等部门举行新闻发布
会，有关负责人通报了2014年
各部门将采取的大气污染防
治重点工作措施。

发布会上，青岛市环保

局 副 局 长 陈 宁 首 先 介 绍 了
2013年青岛市的空气质量状
况 ，全 年 空 气 质 量 优 良 率
72 . 9%，PM2 . 5、可吸入颗粒
物年均浓度分别超标0 . 9倍、
0 . 5倍。通过研究发现，青岛
市空气中的PM2 . 5约40％来
自燃煤、22％来自扬尘、20％
来自机动车尾气，为此，2014
年青岛市将针对污染物三大
来源加强治理。

陈宁说，2014年，青岛市
政府将与各区市政府签订大

气污染防治目标责任书，将空
气质量改善目标和具体任务
分解落实到各区市政府。每个
月各区市空气质量排名和改
善的情况，都将通过媒体对外
公布，及时让广大市民了解各
区市空气质量现状并对工作
予以监督。

据介绍，青岛市将建立大
气生态补偿制度。通过年度考
核，对未能达到预定空气质量
改善目标，特别是空气质量恶
化的区市，征收生态补偿金。

并将实行区域限批，将空气质
量改善作为区域发展的约束
性条件，对大气环境质量不能
按期改善甚至恶化的区域，暂
停审批排放大气污染物的新
建项目。

另外，青岛市建委副主
任、市园林局局长王元斌介
绍，为了有效治理施工工地扬
尘问题，今年设立了24小时投
诉举报电话，举报扬尘污染有
奖，每条有效信息的第一个举
报人可获得200元的奖励。

本报济南1月17日讯（记
者 陈熹）“济宁燃煤发电
企业的电力三分之二送去了
外地，污染却留在了济宁。”
17日下午，在济宁代表团全
体会议上，谈起最近三个月
蓝 天 白 云 数 都 排 在 全 省 末
位，济宁市长梅永红忍不住
吐起了苦水。有代表提出，相
比较蓝天数的定量指标，能
否增加改善程度等动态考核
济 宁 这 样 的 传 统 资 源 型 城
市。

梅永红说，济宁市在整体
发展中为南水北调和西电东

送等重大工程作出积极贡献。
济宁数十家燃煤发电企业总
装机容量1100万千瓦，“其中
三分之二的电力是向胶东输
送，为全省经济发展作出了贡
献。”

“挖了煤塌了地，污染也
留在了济宁的天空。”煤炭塌
陷地在济宁已形成45万亩，许
多塌陷地不具备恢复耕地可
能，十余万农民因此失去了赖
以生存的土地。此外，最近三
个月，济宁市蓝天白云天数在
全省都是倒数第一。面对遇到
的瓶颈和压力，梅永红说：“希

望有关生态补偿的政策能够
落实到位。”

“当然我们也不能埋怨，
毕竟煤炭一直是济宁的支柱
产业。”济宁市委书记马平昌
提到，“深感节能减排压力之
大”的济宁正在努力转型。

实际上，早在2007年，作
为传统资源型城市的济宁就
提出主动转型，也收到了一
定成效。去年，在煤炭企业利
润下降40%导致工业税收下
降的前提下，济宁市的财政
收入仍然上升了13 . 3%。济宁
还引入了20亿美元的惠普国

际 软 件 人 才 及 产 业 基 地 项
目，正着力向科技创新型城
市转变。

但转型非一日之功，“常
常需要十年乃至二十年。”梅
永红提到，直到去年，济宁的
工业税收中煤矿企业仍然超
过一半，煤矿产业一家独大的
情形没有根本扭转。

“是否可以不拿威海的
蓝 天 数 作 为 标 准 来 衡 量 济
宁？”会议中，有代表建议，应
该增加动态考核指标，除了
蓝天数等硬指标，还要看改
善程度。

“推进我省浅层地温的开发利用，可有效减少大气污染。”17日，山东省政协委员、国土资源厅
副厅长王玉志通过调研开出了一剂“治霾药方”。

王玉志说，我省属于暖温
带半湿润季风气候，四季分
明，浅层地温资源丰富，分布
广、类型多、埋藏深度适中（地
下200米以内）。

他算了一笔账，我省浅层
地温冬、夏季可交换资源量折
合标准煤约131 . 4亿吨，相当
于我省煤炭总地质储量的
40%，年产煤的87倍。

“通俗点说，就是通过水
作为循环媒介，冬天把地温热

量提取出来，夏天把热量储存
到地下。”王玉志说，我省每年
新增房屋建筑面积约为4 . 5
亿平方米，按10%的新建建筑
使用浅层地温取暖、制冷，将
形成地勘、热泵机组、管材等
发展潜力巨大的产业链，创造
的产值可达数十亿元。

按浅层地温总交换量的
10%利用，相当于13 . 14亿吨
标准煤提供的热量，可减排二
氧化碳31 . 4亿吨。

现场新闻

会议室空调温度

没必要这么高

针对雾霾，民进山东省委在“关
于加强山东省PM2 . 5污染监测、研
究及治理工作的建议”的提案中，提
出了许多有针对性的建议。民进山
东省委参政议政部部长徐春生介绍
说，“山东省以往在对PM2 . 5的监测
和研究方面非常薄弱，不足以支持
相应的决策与管理所需。”

提案提到，应建立广泛的监测
技术体系、监测网络、数据自动传输
与分析信息系统，形成定点监测与
流动监测相结合的监测网络，同时
推动卫星监测技术的发展和应用，
形成长期的、动态的、连续的、立体
化的PM2 . 5污染监测技术体系。“对
工业区、闹市区、交通干线、露天烧
烤以及裸露地表等重要PM2 . 5污染
物源区，应重点进行长期、实时、动
态监测和污染状况评估。”

见习记者 陈晓丽

提案点击

重点区域PM2 . 5

要长期动态监测

推广公共自行车

减少机动车污染

治治雾雾霾霾不不力力，，就就向向政政府府开开““罚罚单单””
青岛市将建立大气生态补偿制度

开开发发浅浅层层地地温温，，减减少少冬冬季季燃燃煤煤
我省地温资源量相当于全省煤炭年产量近百倍

委员建议

本报记者 喻雯

我省浅层地温资源丰富

浅层地温在

地下200米内

131 . 4亿吨煤
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取暖 制冷 管材

冬天
提取
热量

夏天
储存
热量

目前我省浅层地温开发
利用尚处于探索阶段，只有
几家企业在做，在调查评价、
政策法规、标准制定、激励机
制等方面还不完善。

王玉志说，目前缺乏系
统的调查评价和区域规划，
没有统一的规划，造成资源
浪费和环境污染等问题。此
外，开发利用管理主体不明
确，监督管理政策、法规及管
理措施不到位。

王玉志说，浅层地温开发

利用的初始投资偏高，每平方
米为200元—450元，我省缺少
优惠扶持政策，影响了浅层地
温技术的推广和开发利用。

王玉志建议，出台推进浅
层地温开发利用的优惠扶持政
策。对符合开发利用规划、具备
应用技术条件的建设项目，供
暖制冷应优先开发利用浅层地
温。“我们可以开展浅层地温开
发利用示范城市建设，在土地
使用、税收及城市配套费减免
等方面给予支持。”

浅层地温初始投资较高

形 成 地
勘 、热 泵 机
组、管材等发
展 潜 力 巨 大
的产业链，创
造 的 产 值 可
达数十亿元

按资源量10%开采利用，可
减排二氧化碳31 . 4亿吨

资源量

之治霾新思维

面对严重的雾霾，会内会外的认识是一致的，但具体应该怎么做，各地情况不同，措施也不相
同。如济宁作为资源型城市，重在摆脱对资源的依赖；青岛则把指标细化到区市，考核更加具体。与
会的代表、委员也纷纷建言献策，为治霾提出了许多新思路、新方法、新措施。
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